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Período abril-septiembre tuvo 87 Período abril-septiembre tuvo 87 
episodios críticos: episodios críticos: Un 17% más Un 17% más 
que en 2023que en 2023

Coyhaique-. El lunes concluyó el periodo de 
Gestión de Episodios Críticos GEC en la zona 
saturada de Coyhaique, período de 6 meses que 
se extiende desde abril hasta septiembre y que 
considera las restricciones y recomendaciones 
indicadas en el Plan de Descontaminación 
Atmosférica para monitorear y disminuir las 
emisiones de contaminantes asociados a los meses 
de otoño-invierno producto del aumento del uso 
de calefacción domiciliaria a leña.

Según indica el reporte del año 2024, durante 
este periodo GEC, se registraron un total de 87 
episodios críticos constatados, un 17% más que el 
periodo 2023. Los episodios críticos constatados 
se desglosan en 29 alertas, 36 preemergencias y 22 
episodios de emergencia ambiental. 

“Si bien hemos experimentado un aumento 
en nuestros episodios críticos, registramos 3 
emergencias más que el año pasado, hecho que era 
esperable si consideramos el estudio meteorológico 
de CIEP, que nos indica que las condiciones 
climatológicas muestran una tendencia aumentar 
las temperaturas bajo cero y la disminución de 
la ventilación en comparación a años anteriores, 
lo que nos pone en un escenario adverso  en 
términos de calidad del aire y a la vez propicio 
para experimentar episodios críticos, sin embargo, 
seguimos fortaleciendo las medidas, para que 
estos no tengan un aumento considerable y más 
bien tiendan a mantenerse o disminuir”, declaró el 
Seremi del Medio Ambiente, Yoal Díaz.

Agregó que durante 2024 a modo excepcional, 
el mes de mayo registró temperaturas y 
precipitaciones históricamente bajas “sabemos 
que la meteorología no nos acompaña, y es por 
eso que hoy más que nunca, nuestras medidas 
deben fortalecerse, el trabajo de reactivación del 
programa de recambio de calefactores mostrará sus 
avances en el próximo periodo GEC y así también, 
la actualización de nuestro PDA de Coyhaique, que 

ya está en curso, porque no podemos controlar la 
meteorología, pero si nuestras emisiones”.

En una mirada histórica, la autoridad ambiental 
relevó que a pesar de que las condiciones 
climatológicas han ido empeorando con los años, 
las medidas del PDA han ido haciendo frente a la 
problemática logrando disminuciones graduales en 
los episodios críticos, por cuanto; respecto del año 
2016, año en se inicia el Plan de Descontaminación 
de Coyhaique, en 2024 los episodios totales 
disminuyeron en un 19%, los episodios de 
emergencia también disminuyeron en el mismo 
porcentaje y los episodios de preemergencia 
presentan una disminución del 27%.

Fiscalización
En términos de fiscalización, es labor de la 

Superintendencia del Medio Ambiente SMA, 
verificar el cumplimiento de la prohibición del 
uso de artefactos a leña en establecimientos 
públicos, municipales y comercio local, medida 
que según reporta la Superintendencia, fiscalizó a 
76 locales comerciales de los cuales solo hubo 1 
incumplimiento, donde se le dio plazo de 1 semana 
para retirar el calefactor a leña, medida realizada 
por el locatario.

Así también, durante el periodo GEC, 
es responsabilidad de la Seremi de Salud, la 
fiscalización de las restricciones en la zona saturada, 
activadas durante episodios de emergencia, pre 
emergencia y alerta, y reportan que durante el 
periodo GEC 2024 se fiscalizaron 41 días con 
episodios, de los cuales se cursaron 5 sumarios 
sanitarios en la zona saturada.

Avanza actualización PDA Coyhaique
Este año se inició la revisión y actualización 

del Plan de Descontaminación Atmosférica de 
Coyhaique, proceso que está en manos del recién 
conformado Comité Operativo, que incluye a los 
servicios competentes: Seremis de Salud, Energía, 
Transporte y Telecomunicaciones, Vivienda 
y Educación, Municipalidad de Coyhaique, 
Delegación Regional Presidencial, Serviu y 
Superintendencia del Medio Ambiente.

Para la elaboración el Anteproyecto de 
Actualización, los servicios pertinentes contarán 
además con el apoyo de estudios contratados 
para dichos efectos, también se convocará a un 
comité operativo ampliado que sumará además a 
la academia, expertos y organizaciones sociales.

El documento final deberá someterse a un 
proceso de participación ciudadana y además ser 
sancionado por el consejo de ministros. 

Factores que impactan en el 
aumento de las cuentas de luz

El reiterado aumento en las cuentas de 
electricidad en nuestro país es un problema 
complejo, que requiere atención y soluciones 
sostenibles a largo plazo. 

Es por esto que el tema debe ser abordado 
con una mirada multifactorial y visión de 
futuro, siendo fundamental poner foco en 
tres factores clave para entender el problema 
y buscar posibles soluciones: el congelamiento 
de los precios desde el 2019; la deuda millonaria 
que tiene el sector eléctrico; y la realidad actual 
del cambio de la matriz eléctrica de Chile.

Estos puntos están relacionados, puesto 
que el congelamiento de los precios desde 
2019 contribuyó a que la deuda creciera hasta 
6 mil millones de dólares. Esto produjo que 
muchas distribuidoras pusieran en pausa 
todas las inversiones, debido a que afectó 
las proyecciones monetarias que tenían, 
perjudicando el desarrollo de mejoras 
necesarias en el sistema eléctrico nacional.

A esta deuda y congelamiento se le suma 
la reciente ley, que busca duplicar el subsidio 
eléctrico. El problema de este Subsidio es 
que se necesita financiar, y los mecanismos 
propuestos para financiarlo serán royalties 
e impuestos, afectando la rentabilidad de las 
empresas generadoras de energía y los grandes 
consumidores. Esto no solo impactará en los 
costos operativos, sino que también limitará el 
crecimiento y la producción.

En este aspecto existe la necesidad de 
abordar los problemas estructurales para 
avanzar, dentro de los que se encuentra el 
sinceramiento de los precios. Se trata de un 
tema controversial, pero que se debe revisar, 
porque no es sostenible mantener el actual 
precio de la electricidad, ya que no refleja los 
costos reales asociados a una matriz energética 
que está en transición hacia la carbono 
neutralidad, ya que el no sincerar pone en 
riesgo la mejora de la infraestructura y la 
matriz energética.

El sector y las autoridades deben enfocarse 
en invertir y atraer inversiones para mejorar 
la infraestructura eléctrica, ya sea con nuevas 
centrales, sistemas de control, líneas y 
tecnologías de almacenamiento de energía. 
Esto, lamentablemente, generará aumentos en 
las cuentas de la luz, lo que sin duda es una 
noticia poco auspiciosa, pero necesaria para 
realizar las transformaciones y así tener una 
matriz energética robusta y sostenible en el 
tiempo.  

Franco Travaglini
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